

# よみがえる文化財

美術品修復の現場から

□■17



吉備国際大学教授  
馬場 秀雄氏

りません。古代エジプト接着剤とした古典絵画技術やアジア全般およびヨーロッパの古典絵画のは動物や魚の骨などを煮多めは顔料を膠で溶いて取り出しましたので、主に描かれていました。油を接着剤とする油絵技法が確立され、やがて顔料と油などの接着剤が練り合われたチューブ入り絵の具へと発展していきました。これらは接着剤が主流になり、膠を接着する鉛物や岩石を碎いて作ります。

絵の美しさにあり、天然



【さまざまなお膠】三千本、鹿、粒、板などの膠。  
用途によって使い分ける

油絵の場合の絵の具は練られた油の層に閉じ込められ安定しています。また、膠に用いる顔料と木工用などの接着剤の組合せです。膠の硬さは顔料の質です。膠は膠のほかに木工用などの接着剤として用いられます。膠の美しさにあり、天然の鉛物や岩石を碎いて作ります。

絵の具の大きさは油絵に使われる絵の具と比べてはるかに大きく、岩石と砂粒ほどの違いといわれています。この絵の具の粒の大きさが膠絵画の特徴を形成している

具は表面に取り残されて画面と絵の具、また絵の具の粒子同士の接触を使い、仕上げは薄い膠が直接空気につれ、光に晒されることになります。

◆自分だけの色

画面と絵の具、また絵の具の粒子同士の接触を使い、仕上げは薄い膠が直接空気につれ、光に晒されることになります。

## 膠絵つて何？

### ◆千年以上続く様式

「膠絵って何？」とおもなら分かることなど、お思いの方が多いと思います。西洋絵画の「油絵」に対して、東洋絵画を「膠絵」と呼びます。膠と東洋絵画との関係はどうしても深いのです。なぜなら東洋絵画は色の素である顔料（鉛物・岩）を接着剤である膠で溶いて、紙・絹・木・土・石などに描く絵画様式なのです。

しかし、膠絵は東洋絵画独自の絵画技法ではあ

ります。

### ◆主成分はコラーゲン

東洋絵画は今でも膠を

テレンバ等などが古典絵画

を取り組み、金沢美術工芸

大学で教える日々を過ご

してきました。このシリ

ーズでは、今までの經

験や修復現場の様子を

紹介してみたいと思いま

す。

「膠絵って何？」とお

もなら分かることなど、お

思いの方が多いと思いま

す。西洋絵画の「油絵」

に対して、東洋絵画を「膠

絵」と呼びます。膠と東

洋絵画との関係はどうでも

深いのです。なぜなら東

洋絵画は色の素である顔

料（鉛物・岩）を接着

剤である膠で溶いて、

紙・絹・木・土・石

などに描く絵画様式なの

です。

しかし、膠絵は東洋絵

画独自の絵画技法ではあ

りません。古代エジプト

接着剤とした古典絵画技

術やアジア全般および

ヨーロッパの古典絵画の

は動物や魚の骨などを煮

て取り出したもので、主

に描かれていました。油を

接着剤とする油絵技法が

確立され、やがて顔料と

油などの接着剤が練り合

わされたチューブ入り絵

の具へと発展していきま

した。これらの絵画技法

が主流になり、膠を接着

する鉛物や岩石を碎いて作

ります。

絵の具の美しさにあり、天然

の鉛物や岩石を碎いて作

ります。

絵の具の大きさは油

絵に使われる絵の具と比

べてはるかに大きく、岩

石と砂粒ほどの違いとい

われています。この絵の

具の粒の大きさが膠絵画

の特徴を形成している

ります。

絵の具の大きさが膠絵画

</